
107

Философские науки – 2/2018

ЕДИНСТВО В МНОГООБРАЗИИ,
ИЛИ РАЗНОЛИКОСТЬ ПРОФЕССОРА М.А. МАСЛИНА

(В связи с выходом книги: Маслин М.А. Разноликость  
и единство русской философии. –  

СПб.: Издательство РХГА, 2017. – 526 с.)

В.А. ГУТОРОВ
Санкт-Петербургский государственный университет,
Санкт-Петербург, Россия
А.А. ШИРИНЯНЦ
Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова,
Москва, Россия

Аннотация 
В статье анализируются многообразные аспекты творческого вкла-

да проф. М.А. Маслина в исследование фундаментальных проблем 
истории русской философии. Важным итогом его научной деятель-
ности является книга «Разноликость и единство русской философии» 
(2017), в которой представлены оригинальные авторские подходы к 
разработке сложных проблем историографии русской философской 
традиции XVIII–XXI вв. История жизни и творчества русских мысли-
телей разных эпох и направлений образует, по мысли автора, сложный 
полифонический диалог идей единого круга «лиц», определивших в 
эпоху модерна магистральные направления русской мысли. Особое 
внимание уделяется в статье глубокому анализу проф. М.А. Масли-
ным основных направлений эволюции русской либеральной филосо-
фии и политической мысли, политических и социологических аспек-
тов творчества М.М. Бахтина, а также весьма специфических проблем, 
связанных с различными этапами формирования антропологических, 
философских и социально-политических концепций русского ев-
разийства и его предшественников (например, «протоевразийство»  
В.И. Ламанского и К.Н. Леонтьева). Подчеркивается также созвучность 
новаторских научных разработок М.А. Маслина теоретическим поис-
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кам крупнейших представителей зарубежных школ анализа русской 
философской традиции (А. Валицкий), а также различных направ-
лений западной культурологии (Э. Ауэрбах) и политической теории  
(Ч. Мэрриам).
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В далеком 1988 г. редколлегия журнала «Философские науки» 
обратилась к молодому кандидату наук, только что защитившему 
диссертацию «по идеологам русского революционного народни-
чества», с предложением написать рецензию на книгу старшего 
научного сотрудника философского факультета Московского 
университета имени М.В. Ломоносова – Михаила Александрови-
ча Маслина, только что защитившего докторскую диссертацию 
«Современные буржуазные концепции истории русской филосо-
фии (от Радищева до революционных народников)». Рецензия на 
книгу [Ширинянц, Милохина 1989, 126–127] была опубликована 
в ФН-3 за 1989 г. 

Спустя много лет появился приятный повод откликнуться на 
очередную книгу нашего друга и учителя. Выход этой довольно 
объемной книги «Разноликость и единство русской философии», 
изданной стараниями РХГА [Маслин 2017], приурочен к юби-
лею М.А. Маслина (р. 1947) и приближающейся 75-й годовщине 
со дня основания в МГУ кафедры истории русской философии 
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теллигенции. Такой методологический подход к исследованию 
политической культуры русской интеллигенции, игравшей 
рационально-активистскую «роль» в истории России, дает воз-
можность показать всю сложность этого феномена [Ширинянц 
2011, 57]. И, в конечном счете, признать, что предназначение 
русской интеллигенции – не «провокативные» (любимое слово 
М.А. Маслина) заявления и действия политического характера, 
не продажа чего-либо, включая «образовательные услуги», не 
бюрократическое функционирование, а формирование и сохра-
нение духовных, культурных ценностей – то, что М.А. Маслин 
называет очень точным термином «хранительство» [Минаков, 
Перевезенцев, Ширинянц (ред.) 2016, 17]. 

Одним из таких «хранителей» и является сам профессор  
М.А. Маслин – русский интеллигент, патриот России, ученый-
философ, обладающий большой эрудицией, бережно хранящий в 
своих трудах «разноликость и единство» русской философии.
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Summary
The article analyzes the diverse aspects of the creative contribution of 

prof. M.A. Maslin to the investigation of fundamental problems of the his-
tory of Russian philosophy. An important result of his scientific activity is 
the book “The diversity and unity of Russian philosophy” (2017) presenting 
the original authorial approaches to the development of complex problems 
of the historiography of the Russian philosophical tradition of the 18th –  
19th centuries. The history of life and work of Russian thinkers of different  
epochs and directions forms, according to the author’s opinion, a complex 
polyphonic dialogue of ideas of a single circle of “persons” who in the era of 
modernity determined the main directions of Russian thought. Particular at-
tention is paid to the profound analysis of prof. M.A. Maslin of the main di-
rections of the evolution of Russian liberal philosophy and political thought, 
political and sociological aspects of М.М. Bakhtin’s creative thinking, as 
well as very specific problems associated with the various stages in the 
formation of anthropological, philosophical and socio-political concepts of 
Russian Eurasianism and its predecessors (for example, “protoeurasianism” 
of V.I. Lamansky and K.N. Leontiev). The article also emphasizes the conso-
nance of innovative scientific elaborations of M.A. Maslin to the theoretical 
searches of the largest representatives of foreign schools analyzing the Rus-
sian philosophical tradition (A. Walicki), as well as various trends in Western 
cultural studies (E. Auerbach) and political theory (Ch. Merriam).

Keywords: Professor M.A. Maslin, Russian philosophy, historiography, 
liberalism, Russian Eurasianism, liberal tradition, culturology, sociological 
analysis.
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